



**CONVENTION ON MIGRATORY SPECIES**

UNEP/CMS/Saiga/MOS5/Inf.17

**MEMORANDUM OF UNDERSTANDING  
CONCERNING CONSERVATION,  
RESTORATION AND SUSTAINABLE USE  
OF THE SAIGA ANTELOPE**

Original: English and Russian

FIFTH MEETING OF THE SIGNATORIES TO THE  
MEMORANDUM OF UNDERSTANDING CONCERNING  
CONSERVATION, RESTORATION AND SUSTAINABLE  
USE OF THE SAIGA ANTELOPE

Astana, Kazakhstan, 12 – 14 March 2025

**NEXT STEPS IN THE IMPLEMENTATION OF [THE STRATEGY FOR THE  
CONSERVATION AND MANAGEMENT OF SAIGA IN KAZAKHSTAN](#).**

*(Outcomes of the Meeting in Almaty, Kazakhstan, September 9, 2024.)*

**Communication**

- 1) Create a two-page high-level overview of the rationale and objectives of the Strategy for communication within the Government, local authorities (Akims) and the general public (Lead: S. Zuther, Michele Bowe, in consultation with other experts and CMS Secretariat).
- 2) Send a letter to the Office of the President of Kazakhstan, communicating the Strategy overview prepared under 1) (Actor: Secretariat).
- 3) Inform the President's Office about the necessity to practice sustainable use of Saiga and include examples of successful experiences of wildlife use in other countries. (Actors: Forestry and Wildlife Committee of the Ministry of Ecology and Natural Resources of Kazakhstan (FWC), Secretariat).
- 4) In case of positive feedback from activities 1) - 3), inform affected local communities, akims and the general public about saiga conservation and the measures and decisions being taken (Lead: FWC, Association for the Conservation of Biodiversity of Kazakhstan (ACBK)).

**Legal status of the Strategy**

- 5) Include the main elements of the Strategy in the concept of biodiversity conservation in the frame of the NBSAP process (Lead: ACBK in consultation with the Secretariat).
- 6) Turn the Strategy into a comprehensive Action Plan and feed it through the appropriate national channels to transform it into legally binding government documents, as a way to receive funding for its implementation (Lead: ACBK, FWC).

**International conventions**

- 7) Prepare, within the set deadline (180 days prior to COP meetings), a proposal for submission to CITES COP20, requesting the removal of the annotation to the Appendix II listing of Saiga (Lead: FWC).
- 8) Establish a working group to assist FWC in the preparation of this proposal (Lead: ACBK, NABU).

- 9) Continue developing a system for marking and managing stockpiles of Saiga horns, including by adapting the ivory stockpile management approach and possibly involving funding and expert input from USFWS and other stakeholders, such as TRAFFIC and CITES (Lead: ACBK, NABU, FWC, SCA).

### **Research**

- 10) Continue social research to improve the understanding of the conflict between farmers and Saigas (ACBK, RSPB, Institute of Zoology, University of Oxford).
- 11) Conduct research on the level of damage caused by Saiga to farmers/landowners, considering aspects such as ecosystem type, season, crop type and other parameters (NABU, Institute of Zoology, ACBK, international research institutes, University of Oxford).
- 12) Investigate potential mechanisms to avoid or reduce damage to agricultural crops, hayfields and pastures caused by Saiga. (NGOs, MENR, Ministry of Agriculture, University of Oxford).
- 13) Investigate potential compensation mechanisms based on the agreed method to assess damage caused by Saiga to agricultural crops, hayfields and pastures (Institute of Zoology, NGOs, MENR, Ministry of Agriculture, University of Oxford).
- 14) Investigate potential financial incentive mechanisms (e.g. tax cuts) for farmers/landowners for tolerating Saiga on their land, taking into account scientific research conducted under 10) (Lead: ACBK, RSPB, NABU, FWC, University of Oxford).
- 15) Implement the most suitable mechanisms from 12)-14) to reduce, avoid or compensate for negative effects of saiga (Institute of Zoology, NGOs, MENR, Ministry of Agriculture).

### **Preparing for sustainable use**

- 16) Continue preparation of approaches and mechanisms in case saiga hunting will be authorized (Lead: FWC, S. Michel).
- 17) Learn best practices of wildlife population management of migratory species in other countries (Sweden, Hungary, Australia, Namibia and/or other countries) (Lead: FWC, N. Singh, T. Marghescu).
- 18) Develop an approach, which will allow the equitable distribution of benefits arising from sustainable hunting to local communities, as a first step to amend current laws and regulations on hunting (Lead: S. Michel, FWC).

### **Supporting the implementation of the Strategy**

- 19) Provide human resource support to the FWC for the implementation of the Strategy, as needed (Lead: ACBK, RSPB, NABU).

## **Следующие шаги в реализации [Стратегии сохранения сайгака и управления его популяциями в Казахстане](#)**

### **Информирование**

- 1) Создать обзор обоснования и целей Стратегии на двух страницах для информирования правительства, местных органов власти (акимов) и широкой общественности. (Координирование: Ш. Цутер, Мишель Боу, в консультации с другими экспертами и Секретариатом КМВ).
- 2) Отправить письмо в Администрацию Президента Казахстана с изложением обзора Стратегии, подготовленного в рамках пункта 1) (Исполнитель: Секретариат).
- 3) Информировать Администрацию Президента о необходимости устойчивого использования сайгака и привести примеры успешного опыта в других странах по устойчивому использованию ресурса животного мира. (Исполнитель: Комитет лесного хозяйства и животного мира Министерства экологии и природных ресурсов Республики Казахстан (КЛХЖМ), Секретариат).
- 4) При положительном принятии пунктов 1)-3), проинформировать пострадавшее местное население, акимов и широкую общественность о сохранении сайгака и принимаемых мерах и решениях (Руководство: КЛХЖМ, АСБК).

### **Правовой статус Стратегии**

- 5) Включить основные элементы Стратегии в Концепцию сохранения биоразнообразия в рамках подготовки NBSAP (Координирование: АСБК в консультации с Секретариатом).
- 6) Подготовить комплексный план действий на основе Стратегии и задействовать соответствующие механизмы, чтобы она стала юридически обязывающим правовым документом в соответствии с национальным законодательством, как способ получить финансирование на ее реализацию (Руководство: АСБК, КЛХЖМ).

### **Международные конвенции**

- 7) Подготовить в установленный срок (за 180 дней до заседания КС) предложение об исключении аннотации к статусу сайгака в Приложении II СИТЕС для представления на КС-20 СИТЕС (Исполнитель: КЛХЖМ).
- 8) Создать рабочую группу для содействия КЛХЖМ в подготовке этого предложения (Координация: АСБК, NABU).
- 9) Продолжить разработку системы маркировки и управления запасами рогов сайгака, в том числе путем адаптации подхода к управлению запасами слоновой кости и возможного привлечения финансирования и экспертного участия со стороны USFWS и других заинтересованных сторон, таких как TRAFFIC и CITES (Исполнители: АСБК, NABU, КЛХЖМ, SCA).

## **Исследования**

- 10) Продолжить социологические исследования, чтобы лучше изучить суть конфликта между фермерами и сайгаками (Исполнители: АСБК, RSPB, Институт зоологии, Оксфордский университет).
- 11) Провести исследования уровня ущерба, наносимого сайгаком фермерам/землевладельцам, учитывая такие аспекты, как тип экосистемы, время года, вид культуры и другие параметры (NABU, Институт зоологии, АСБК, международные исследовательские институты, Оксфордский университет).
- 12) Изучить возможные механизмы, позволяющие избежать или уменьшить ущерб, наносимый сайгаком сельскохозяйственным культурам, сенокосам и пастбищам (Исполнители: НПО, Министерство сельского хозяйства, МЭПР, Оксфордский университет).
- 13) На основе согласованного метода оценки ущерба, нанесенного сайгаком сельскохозяйственным культурам, сенокосам и пастбищам изучить потенциальные механизмы компенсации (Институт зоологии, НПО, МЭПР, Министерство сельского хозяйства).
- 14) Изучить потенциальные механизмы финансового стимулирования (например, снижение налогов) для фермеров/землевладельцев за терпимое отношение к сайгаку на их земле с учетом научных исследований, проведенных в рамках пункта 10) (Ведущие: АСБК, RSPB, NABU, КЛХЖМ, Оксфордский университет).
- 15) Внедрить наиболее подходящие механизмы из пунктов 12)-14) чтобы уменьшить, избежать или компенсировать негативное воздействие сайгаков (Институт зоологии, НПО, МЭПР, Министерство сельского хозяйства).

## **Подготовка к устойчивому использованию**

- 16) Продолжить подготовку подходов и механизмов на случай, если охота на сайгака будет разрешена (Координаторы: КЛХЖМ, Ш. Мишель).
- 17) Изучить лучшие практики управления популяциями мигрирующих видов диких животных в других странах (Швеция, Венгрия, Австралия, Намибия, и/или другие страны) (Исполнители: КЛХЖМ, Н. Сингх, Т. Маргеску).
- 18) Разработать подход, на основе успешного опыта других стран, который позволит справедливо распределять выгоды от устойчивой охоты среди местных сообществ, в качестве первого шага к изменению действующих законов и правил охоты (Координирование: Ш. Мишель, КЛХЖМ).

## **Поддержка реализации Стратегии**

- 19) Обеспечить КЛХЖМ кадровой поддержкой для реализации Стратегии по мере необходимости (Исполнители: АСБК, RSPB, NABU).